

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias



## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. . . . . 1'50 Pts.  
Fuera de Gerona, trimestre. . . . . 5'00 »  
Ultramar y Extranjers. . . . . 15' »  
PAGO ADELANTADO

## Redacción y Administracion

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
La Correspondencia al Director

Dirección telegráfica CORREO-GERONA

## ANUNCIOS

REMITIDOS Y ESQUELAS  
á precios convencionales

Número suelto. . . . . 5 Cts.  
Número atrasado. . . . . 15' »  
Paquetes de 25 números . . . . . 1'25 »

—Ger. na — MARTES 20 de Septiembre de 1898 —

17

## PENSIONADO DE LA INMACULADA CONCEPCION

CALLE DE LA CLAVERIA NUM. 12

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON DE J. SUS

— Plaza de la Merced —

á cargo de los

### HERMANOS MARISTAS

GERONA

El cuadro de notas obtenidas en los exámenes oficiales del Instituto por los alumnos concurrentes á este establecimiento, que se halla expuesto en la Secretaría del mismo y á disposición de cuantos deseen conocerlo es el mejor efecto de los resultados obtenidos por el sistema aplicado.

Desde el día primero del actual se hallan abiertas las clases de **primera enseñanza y Comercio**.

Para los alumnos que cursan la **segunda enseñanza** empezará el curso el día 15 del corriente encargándose la Dirección de escribir la matrícula que se soliciten.

Se admiten: **pensionistas, medio pensionistas vigilados y externos**.

Para más detalles pidanse prospectos.

## Bautista Jovet

GRAN FÁBRICA DE MUEBLES DE TODAS CLASES

Casa fundada en 1878

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Sólida construcción y elegante en el estio.  
Especialidad en sillas y mercedores para bañerios.  
Mobiliarios completos á precios baratísimos.

Ronda de Fernando Puig.-Gerona

## COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

(Albareda 15, Gerona)

DIRIGIDO POR LA PROFESORA SUPERIOR

D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> de la Estrella Noguer Taberner

Enseñanza de Párvulas, Elemental y superior

CONFERENCIAS ESPECIALES

Preparación para el Magisterio con arreglo á los programas de la Normal de Barcelona.

Clases extraordinarias de Francés, Dibujo, Pintura al esmalte, al óleo tandimio bordado etc. etc. Corte y confección de vestidos. Solfeo, piano y canto.

Bordados artísticos en blanco, sedas y oro por los procedimientos relevado dorsal anaglítico y sobrepuesto al relieve.

Se admiten pensionistas y medio pensionistas.

## FUMADORES!!!

¿Teneis gusto en fumar?

PROBAD EL ACREDITADO

¡A la prueba!



¡A la prueba!

ALERTA

Con la falsificación.

## Seccion religiosa

Santo de mañana

San Mateo

Cuarenta Horas

Iglesia de las Adoratrices

## ESTOICISMO

Continúa el país envuelto en el ardor de la más glacial indiferencia.

En medio de un absoluto estoicismo ha venido presenciando cuantos acontecimientos se han desarrollado en este periodo nefasto para la historia de nuestra patria, y ni las catástrofes más terribles, ni los sucesos más trascendentales han logrado despertar á la opinión del letargo en que se encuentra sumida.

Y es que el país ha perdido la fe en

los hombres, y, lo que es peor, en los ideales, y no encuentra por ninguna parte el remedio que ha de curar la grave enfermedad que padece.

Seguros estamos de que el decreto por el que se autorizó al gobierno liberal para renunciar a los derechos de nuestra soberanía y para ceder territorios en las que fueron provincias y posesiones españolas en Ultramar, habrá sido leído por la generalidad de los españoles, sin que la vergüenza enrojeciese el rostro ni se nublaran los ojos con lágrimas de la desesperación.

A París irán en breve los comisionados de arreglar, sujetándose á las disposiciones del señor Sagasta el tratado de paz con los Estados Unidos del Norte América.

Pues bien, esos comisionados marcharán á cumplir su cometido, y la nación les verá partir indiferente y fría, porque está segura y cierta del resultado de sus gestiones allende los Pirineos.

El pueblo español sabe lo que puede esperar de las conferencias que se celebrarán en la capital de la República vecina; sabe que el fuerte busca del débil y le consta que los Estados Unidos se llevarán lo que quieran de los sangrientos despojos coloniales de nuestra infortunada España.

De la República norteamericana será en esta triste contienda la parte del León.

No hay que pensar tampoco en que nos proteja ninguna potencia europea.

Lo que han hecho con nosotros durante la guerra, seguirán haciendolo mientras la paz se gestiona.

Y el país sabe todo eso y convencido se halla de que al fin y a la postre se quedará sin colonias pese a los esfuerzos de los comisionados españoles.

Por eso mira con indiferencia todo lo que a la paz se refiere; por eso se muestra apática en todo lo que se halla relacionado con el protocolo.

Hagase lo que se haga, el resultado será el mismo.

Y el país seguirá también con su estoicismo, síntoma fatal de una decadencia inevitable.

## La vuelta del combate

Desahogados, hambrientos, anémicos, moribundos, hacinados en el fondo de los trasatlánticos, sin aire, sin luz, consumidos por la fiebre y la miseria, abatidos por la desgracia, destrozados de cuerpo y alma; más que como hijos de la Patria, más que como soldados de la nación, como ruina y embarazosa mercancía, como lastre del buque. Así vuelven los que á Cuba fueron y en Cuba lucharon. Así vuelven los que no se rindieron, ni capitularon, ni firmaron paces, ni vieron la cara al enemigo más que á través de nubes de humo y entre oleadas de sangre...

Así vuelven los soldados, y el que más, trae unas cuantas cruces, que ganó con su sangre... y que no puede colgarlas sobre su pecho porque no le queda un girón del lienzo de su uniforme en qué prenderlas.

Así vuelve del combate Juan Soldado. Salió de su casa robusto y sano; salió por obligación á la Patria, no por ambición de carrera, salió sin otra esperanza que vencer para volver...

Ya ha vuelto, y no ha vencido; pero, ¿como ha vuelto?

Salió de España con un equipaje de ambiciones, buscando el triunfo sin duda; pero mirando también los entorchados de sus bocamangas...

Vió la cara al enemigo, entre el fragor del combate, alguna vez; en la pacífica entrevista, otras; bajo la bandera del parlamentario, muchas.

Ya ha vuelto, y no ha vencido; pero, ¿como ha vuelto?

¿Fue por laureles? Quizá. ¿Los trae? No. ¿Fue por grados? Si. ¿Los ha logrado Quizá.

Los soldados desembarcan y vuelven á sus hogares á llorar las desdichas de la Patria, á curarse ó á morir... Han cumplido con su deber.

¿A donde van los otros?

Por ahora, no lo sabemos... El Consejo Supremo de Guerra y Marina es un tribunal de justicia.

## Páginas de la Historia

El conde Armengol de Argel se apodera de Balager  
21 de Septiembre de 1077

Aquel valeroso y heroico aliado de Alfonso V que con sus propias manos arran-

có las aladas de una de las puertas de Córdoba, para las selas como trofeo de la campaña hecha contra los almorávides; que por mucho tiempo fué terror de los infieles y que no fue en una emboscada que estos le prepararon en el campamento de Meyner, en tal día como hoy, á la cabeza de sus soldados, derrochando valentía y heroísmo, y dando pruebas de ser digno ascendiente de los que siglos más tarde pelearon durante varios lustros, sin sentir flaqueza ni desmayos, por conservar sus fueros y libertades, tomó por asalto la ciudad de Balaguer, única de su condado que en aquel entonces conservaban los moros de cuantas conquistaron cuando la invasión saracena.

Por esta razón y por ser Balaguer una plaza importantísima en aquella época, el conde de Urgel, de Armengol, la puso sitio, con el decidido propósito de apoderarse de ella aun á costa de los mayores sacrificios, por lo que le vio dejar trascurrir meses y meses de sitio, arrojando in finitos peligros, privaciones y penalidades, siempre atento á rechazar la salida de los sitiados y los ataques de los que pretendían socorrerlos, hasta que al fin pudo apoderarse de la deseada ciudad, no sin sostener en sus calles encarnizadas y sangrientas luchas; pues como su posesión aseguraba á los moros el dominio de la fértil comarca del Segre, estos ponían gran empeño en conservarla, por lo que se la disputaron primero á primero al de Urgel.

Maese Rodrigo

### GLOBO DIRIGIBLE

Un ingeniero alemán, David Schwartz, ha resuelto en principio, la dirección de los globos, problema tan perseguido desde hace muchos años.

Concebida la idea por dicho ingeniero, comenzó á trabajar activamente en su proyecto y llegó á adquirir la certeza de su resolución, y cuando intentaba llevarla al terreno práctico, falleció. Pero su viuda á la que había llevado al más completo convencimiento respecto á su invento, no ha perdonado medio hasta conseguir del gobierno alemán la necesaria protección. Este ha hecho construir el globo, y las experiencias las ha realizado la sección de globos del Ejército.

La materia de que se ha construido el aerostato es el aluminio, y su forma la de un proyectil, cuya longitud es de 40 metros.

La barquilla va unida al globo por medio de un armazón metálico. El movimiento se lo imprimen cuatro hélices: dos verticales y dos horizontales, impulsadas por un motor de bencina.

Para conseguir el fin propuesto se presentaba la dificultad de expulsar el aire alojado en el aerostato de aluminio y sustituirle por el gas del alumbrado. Esta dificultad fué vencida introduciendo en la cavidad del globo otra de seda ordinaria, de la misma forma que el de metal y del mismo tamaño. Se infló de gas y, al realizarse esta operación, fué desalojándose el aire, y una vez lleno de gas se cortó el globo de seda y se extrajo, quedando el globo de aluminio saturado de gas.

El aerostato se elevó después á 400 metros, en donde se detuvo algunos momentos, marchando luego contra el viento y evolucionando de diferentes modos.

Un efecto, ó mejor dicho, una dificultad, queda por resolver: la de que la barquilla no puede llevar más que un solo individuo para el complicado manejo del globo, por falta de fuerza ascensional.

El señor Jagels, que ha sido el que ha

realizado las pruebas, no pudiendo atender sólo al manejo de los aparatos, tuvo que abrir la válvula y ponerse en salvo, descolgándose hasta el suelo.

El globo permaneció aún cuarenta minutos, y luego cayó abollándose.

Esta experiencia se ha llevado á cabo en Tempeihof (Alemania).

Como en principio ha quedado resuelto, es de esperar que se venzan los inconvenientes y se llegue á la completa solución del problema.

### LA FUGITIVA DE MANS

—A gela, dijo una de las hermanas ¿has visto si viene?

—No vendrá, créelo; ó si vuelve será tarde. Un traidor, un republicano ¡ejecutar una buena acción! no está en sus facultades iría contra su costumbre. No podía lograrlo, y si así ha sido, tanto mejor.

—Si, contestó Emilia, tanto mejor. Estamos en el camino del cielo; la travestida será corta.

—¡Que silencio! Ni una voz en este momento. ¡Nada detiene el carril! Adelante, sube y Dios espera!

La madre vengadora ha sonreído; sus ojos brillan de esperanza. Destinada y dispuesta para la eternidad, parecía conducir sus hijas á una fiesta triunfal. Llegaba al puerto de la vida, y separada de la tierra, tenía ya un pie en los cielos.

#### II

Llegan á la guillotina las víctimas y se arrodillan; después cual mártires cristianos, la madre dijo á sus hijas:

—«Levantaos, caminad; unos pasos más y ganáis el cielo»

Suben al nuevo templo... al vestibulo del señor... la cuchilla ha caído ya... un ángel menos en la tierra

De repente se oye á lo lejos un ruido confuso y repentino que crece y se acerca. La multitud reunida en torno del cadalso se repliega en sí misma; había venido, no para gozar á vista de la sangre, no para aplaudir á los verdugos, sino para admirar a las víctimas, apeniendo a morir llorar y acompañarlas y orar. Pero que desorden hay en la plaza? ¡que confusión! ¡que tumulto! un caballero atropellaba a la multitud; trae un papel en la mano; habla, amenaza, suplica; sus gestos eran exagerados su caballo está cubierto de espuma.

—¡Perdon!, perdon! gritaba el jefe.

Era un general... era Beaufort.

Pero un inmenso gentío ocupaba la plaza. En vano el libertador de Angela hace esfuerzos para llegar. No puede abrir paso. Todos son obstáculos. Durante estas vanas tentativas, una voz sonora y feroz, la voz del juez de Laval, se dirige al ejecutor.

«Verdugo, date prisa, despacha pronto» Y la cabeza de Angela rueda...

#### III

La voz del pueblo resuena. «Perdon!, perdon!», se oye por todas partes.

El espantoso drama seguía. El general se abre al fin camino; pálido, fatigado, deshecho, con el pecho anhelante, llega al pie de la fatal máquina. Cinco cabezas hay á su vista; una de ellas era la de Angela.

Faltaba la sexta: aun vivía la señora de Hay.

—«Madame decía con ademán suplicante: la infortunada vengadora; madame por Dios, no me perdoneis.

—«Al instante, respondió el verdugo.»

Dejo caer la cuchilla y una sonrisa infernal asomó a sus labios.

#### IV

¡Quien pintaría el estado de Beaufort! Su posición... su desesperación. Con la

vista encendida, convulsivamente agitado, poseído de ardiente fiebre se hería el rostro con la violencia del delirio.

—«Monstruos, griaba, monstruos, son las ocho.»

—«Venganza, respondió el pueblo, abajo los traidores, mueran los jueces!»

Beaufort no sigue á los hijos de la Vendée, apartase del lugar de la ejecución, con el abatimiento pinta lo en su rostro. ¿Dónde piensa ir? Lo ignora. Su caballo lo guía á ocaso.

¡Hora de agonía!... ¡Hora infernal! El general republicano, perseguido por las imágenes del crimen y del asesinato... casi fuera de sí... maldecía sin distinción, su divisa y su bandera. Su caballo se detiene de repente, y se encuentra delante de una iglesia.

Aunque tenía el carácter de aquella época, Beaufort, no era impío. Se estremeció, cedió pie á tierra. La puerta del templo del Señor estaba abierta. Recuerda los días felices de su infancia, en que una madre tierna y piadosa lo conducía al pie de los altares, murio hace mucho tiempo; si viviese ahora hubiera seguido á Angela, porque su alma era leal y pura. Que pensamientos tan cruel s. El jefe republicano se precipita trágicamente al interior del Santuario; allí cae el desgraciado de rodillas, y dice con el fondo de su corazón: «Madre mía! ¿Puede olvidarse nunca este dulce nombre.

El altar estaba despolvo y roto: sin oro ni santas imágenes. No importa, allí estuvo renacido. Allí dentro de estas paredes olvidadas hoy corren los cristianos á pedir al Jefe soberano, allí baja a los cielos hasta la tierra el Salvador del mundo. Allí con las manos cruzadas y los ojos bañados en llanto exclamó Beaufort.

—«Dios mío...»

El vizconde de Arincout.

### Cronica

Un incidente imprevisto ocurrido anoche en la imprenta de este periódico al levantar de la máquina las planas 2.ª y 3.ª, nos obliga muy á pesar nuestro, á publicar hoy media hoja.

En el tren de las siete de la mañana de hoy ha salido para Barcelona y Toledo, de cuya audiencia provincial ha sido nombrado fiscal, el presidente de la de esta, don Rafael Hernandez.

Esta misma semana ó á lo mas tardar el lunes próximo, empezarán, según nos comunica nuestro distinguido amigo don Juan Ferrer, presidente del «Club Velocipedista», las obras para la terminación del velódromo, en el cual se tiene en proyecto celebrar carreras durante los días de las próximas ferias y fiestas de San Narciso.

En carta recibida hoy del digno diputado por Vilademuls don Luis Canalejas, comunica nuestro distinguido amigo que visitara esta ciudad y varias poblaciones del distrito que le dió su representación, á mediados del próximo octubre.

Continúa la huelga de los hortelanos que diariamente surten el mercado de esta ciudad.

Para arreglar este asunto, una comisión de hortelanos han visitado ayer y hoy al alcalde interino y al señor gobernador civil de la provincia, sin que sepamos á la hora en que escribimos estas líneas, se haya encontrado una solución que armonice los intereses del arrendatario y de los huelguistas.

Han regresado a sus casas los repatriados de Cuba, Vicente Mir, de Fornells, y Joaquin Font, de San Pedro Pescador.

El digno fiscal de esta audiencia, don Miguel Iso, ha sido nombrado presidente de la misma.

En la vacante que deja el señor Iso ha sido nombrado don Leopoldo Garcia Monsalve.

El antiguo y acreditado papel de fumar Job, es el mas fino, el mas fuerte y el mas higienico de cuantos papeles de fumar se conocen hasta hoy. No escaldan la lengua ni irrita la garganta y deja todo su aroma al tabaco. Asi se explica su inmenso consumo que asciende a 45 millones de cigarrillos diarios, liados con el papel J. B. Se vende engomado y sin engomar a 5, 10 y 15 céntimos librito.

Hemos recibido la visita de un nuevo colega que con el título de «El Farnesense» empezó a ver la luz pública en Santa Coloma de Farnés, el domingo último.

Agradecemos el saludo que dirige á la prensa y establecemos gustosos el cambio.

Ha regresado á esta capital el ilustrado profesor de la Escuela Normal de Maestros y distinguido amigo nuestro, don Joaquin Rodriguez Cea.

Sea bienvenido.

En los primeros días del mes de octubre, se verificará en la Dirección general de Correos, el reconocimiento de los aspirantes a ingreso en aquel cuerpo.

Se han pasado ya las oportunas citaciones, a todos los individuos que tienen sellado citado dicho ingreso.

### NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 26.

El Gobierno español ha resuelto con testar a la circular del conde de Murawiew, relativa al desarme universal propuesto por el czar de Rusia.

En la contestación se elogia al emperador Nicolas por su iniciativa.

Se añade que cuando llegue el momento de celebrar las conferencias España enviara su representante el cual se adheira al pensamiento del emperador.

— Esta noche se habla en varios círculos con algún misterio de sucesos ocurridos en Cuba, suponiéndolos relacionados con la actitud desplegada por los voluntarios de aquella isla.

A estos rumores y á lo que con ellos se relaciona ya hemos aludido en anteriores despachos.

— No ha quedado resuelta de un modo definitivo la cuestión del pago del cupón.

— El 25 de los corrientes es el señalado para que la comisión del protocolo emprenda su viaje a Paris.

Hasta que llegue la indicada fecha se reunirán diariamente los comisionados para estudiar todos los puntos que se someteran a discusión.

— En el sorteo de la Lotería verificado hoy han sido agraciados los números siguientes:

Con el premio mayor, de importe 140.000 pesetas, el número 14.621 expendido en Vendrell.

Con el segundo premio, equivalente a 50.000 pesetas, 7.789, despachado en Córdoba.

Y con 4.000 pesetas los números 2.191, 9.700, 9.978 (Barcelona) y 11.748.